

## Lettre de D'Alembert à Lagrange, 9 avril 1773

Expéditeur(s) : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Lagrange, 9 avril 1773, 1773-04-09

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1589>

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMon cher et illustre ami, j'ai communiqué...

RésuméA transmis à Laplace l'avis de Lagrange sur une éventuelle place à Berlin. Laplace à l'Acad. sc. de Paris. Condorcet secrétaire adjoint de l'Acad. sc. Les éloges rédigés par celui-ci. Mém. sur les fluides dans le t. VI des Opuscules, Borda. Va interrompre ses recherches mathématiques pendant un an. Histoire de l'Académie française : travail bien avancé. Changements liés à la mort du roi de Sardaigne ? Lagrange devrait probablement rester à Berlin. Le prix des montres marines attribué à Le Roy et non à Berthoud. Prix sur les aiguilles aimantées. Prix sur la Lune. Compliments de Caraccioli.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire73.42

Identifiant537

NumPappas1303

### Présentation

Sous-titre1303

Date 1773-04-09

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la fiche Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettre Non renseigné

Publication de la lettre Lalanne 1882, XIII, p. 260-263

Lieu d'expédition Paris

Destinataire Lagrange

Lieu de destination Berlin

Contexte géographique Berlin

## Information générales

Langue Français

Source autogr., d., « à Paris », adr., cachet rouge, 3 p.

Localisation du document Paris Institut, Ms. 915, f. 127-128

## Description & Analyse

Analyse/Description/Remarques Non renseigné

Auteur(s) de l'analyse Non renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

12) à Paris ce 9 avril 1773

Bonchet. Mon cher ami, j'ai communiqué à M<sup>r</sup>. de la Place les réflexions très justes & très sages que vous faites sur ces vues qu'il a par rapport à l'académie de Berlin, et nous profitons de vos avis, si les circonstances mettent M<sup>r</sup>. de la Place dans le cas de faire une telle admission récente à l'académie des sciences. Quelques changements qui pourraient peut-être arriver dans l'organisation à l'école militaire, nous le feront peut-être confirmer, et je le souhaite pour notre académie, où la géométrie commence à s'affirmer beaucoup. Nous venons de donner à M<sup>r</sup>. de Condorcet la suivante de longue date  
permettre de la méritent bien par les excellents éloges qu'il rend de plusieurs des académiciens morts avant 1699, où commencent les éloges de Fontenelle. Vous aurez peut-être déjà reçu ces éloges, que M<sup>r</sup>. de Condorcet m'a dit vous avoir envoyés, & je crois que vous en êtes contents. Ils ont en effet un peu d'unanimité.

Vous aurez peut-être aussi vu la suite à la fin du VI<sup>e</sup> volume de mes opéras, vous n'y trouvez pas grand' chose qui mérite votre attention. J'y ai donné une manière nouvelle d'enjoyer le mouvement, des fluides dans des rapts, qui pourraient, si je ne me trompe, expliquer les mouvements les plus irréguliers, sans avoir recours à la théorie physique d'Airy. Du chevalier de Borda sur ce question, je me

propos même de développer cette théorie sur laquelle j'ai déjà bien  
d'informations; mais je ne me sens pas fin à ce travail, ayant  
besoin pour ce faire ma part de m'abstenir au moins pendant une  
année, de tout travail mathématique; j'y sacrifierai quelques  
occupations littéraires, et principalement par l'intermédiaire de l'Académie  
française dont je fais la continuation. Mais j'ai fait un travail cet  
hiver. Ce travail, sans m'intéresser à beaucoup d'autre chose que  
la géométrie, mal au moins dans ma vie un raffinement qui me  
la faire apprécier.

je voudrais, pourriez-vous me dire, si la nécessité de sondages  
et l'assurance de son succès autre chose, apporter quelques changements  
à votre idée; le nouveau doit entendre si il offre les mêmes  
deugtis que vous rappelez dans votre article? Si vous faites des  
propositions, je vous conseille fortement de les écrire qu'à la fois en  
elles, pour être convaincables. L'avantage c'est; car je crois que vous êtes  
heureux à Berlin, que vous y jouissez d'une fortune suffisante à  
vos besoins, que vous y visiez dans le repos, et avec l'estime du peuple  
et celle du public; que vous n'y êtes point exposé à l'œil vigilante de  
la prud'homie ou de l'industrie; et je crois que vos principes de



candidate pour offrir l'orologe aux amis, savoir, que quan'on est  
à plusieurs, il faut voter comme on est, la condition humaine  
ne permettant pas qu'on soit bien tous à fait - si vous apprenez quelque  
chose qui vous formera quelque réflexion à ce sujet, malade de amitié  
espérez que vous lui en ferez part.

Nous venons de donner le prix des montres marines pour la grande foiz  
à M. le Roi; il y avoit plusieurs vns autre montre d'un Horloger nommé  
Berthoud, qui valoient étre envoi n'importe que celle du Roi, mais  
Berthoud, j'espri que quelle raison n'avoit, voulut se mettre au concours.  
Nous proposerons pour prix quelques questions sur les aiguilles  
aimantées - j'avois envoi le programme dans 15 jours, des qu'il  
fut publié. Je comptoie que la promesse que vous me faites, dévoile  
quelque chose sur le concours de la lune; je suis désavoué et croyant  
de voir ce que vous aurez fait pour l'éducation scolaire. Je veux aussi  
m'envoyer quelques destines à notre académie, assez pour démontrer  
pour nous bien reçus. adieu, mon cher Killas, je suis  
embarrassé tout mon cœur. le Roi! Carraccioli, auquel j'avois  
l'envie de vous, vous faire mille compliments.

etendre  
Le 22 Mai 1855

A Monsieur  
L'INSTITUT  
Monsieur de la Grange  
Directeur de la classe mathéma-  
tique de l'Académie royale des  
Sciences de Prusse  
à Berlin

D.G.